

# EL SEMANARIO CATÓLICO.

REVISTA RELIGIOSA, CIENTÍFICA Y LITERARIA,

consagrado à la

VIRGEN MARÍA, MADRE DE DIOS Y MADRE DE LOS HOMBRES.

Núm 580

Alicante 14 de Enero de 1882

Año XIII.

## LA CUESTION ROMANA.

*Alba nautis stella refulsit.*

Hace diez años que los usurpadores italianos, forzando la Puerta Pía, penetraron en Roma y despojaron al Soberano Pontífice de sus dominios temporales. Los revolucionarios de todos los matices batieron entonces palmas, y en la embriaguez del triunfo, no reparaban predecir la próxima ruina del Pontificado. Para ellos la cuestion estaba terminada: la ocupacion de Roma por las tropas del rey Galantuomo era un *hecho consumado*. Las naciones habían aprobado tácitamente el nuevo orden de cosas creado en Italia, viendo sin protestar la ocupacion de la Ciudad Eterna por la revolucion italiana encarnada en un rey de la dinastia de Saboya. Todo, al parecer, estaba perdido para el Soberano Pontífice; todo menos el amor, la fé

y la esperanza de los católicos, que sabían y saben que *portae inferi non praevalerunt*.

Cuando Víctor Manuel pisó por vez primera aquel suelo regado por la sangre de tantos mártires, dijo que le parecía sentir arder la tierra debajo de sus plantas. Lo que, en efecto, ha sucedido en Roma despues acá, no hay para qué recordarlo.

Han transcurrido diez años y hoy la cuestion romana surge de nuevo, y preocupa à todos los gabinetes y diplomáticos de Europa. Los excesos revolucionarios del 13 de Julio han despertado à las naciones, que à su vez tienen necesidad de buscar en Roma la fuerza moral de que necesitan para vencer al socialismo, que amenaza seriamente el orden social establecido. Los reyes despues de haber perdido su autoridad, ven en peligro su corona, y ¡espectáculo admirable! todos vuelven los ojos à aquel anciano venerable, so-

berano legítimo de Roma, destronado de la manera más inicua y con la más grande injusticia: *¡Digitus Dei est hic!*

Bismarck, ¡quién lo hubiera pensado! el autor de las leyes de Mayo, es precisamente el que lleva la iniciativa y propone á la Europa la celebracion de un congreso para la resolucion de la cuestion romana.

El periódico la *Post*, órgano oficial del canciller alemán viene hace dias publicando una serie de artículos encaminados á demostrar que la situacion actual del Pontífice Romano es insostenible y que Europa debe atender y devolver al Papa y garantizar su independencia y su dignidad, como jefe que es de todos los súbditos católicos de todas las naciones. Los artículos de la *Post* han alarmado, como era consiguiente, al gobierno del Quirinal y al rey Humberto, quienes tratan de sostener que la cuestion romana es puramente italiana y no internacional; y entretanto fortifican á Roma, hacen aprestos militares, y echan bravatas y amenazan con las bocas de sus cañones al mundo entero, que de seguro ha de ser estrecho para que corran con desembarazo los héroes de Custoza, el dia que vean aparecer media docena de hulanos.

En medio de su turbacion andan buscando alianzas y solicitando promesas de parte de las naciones, no encontrando en todas partes mas que

desaires. En los últimos dias del mes de Diciembre, el gobierno de Humberto envió á Viena un mandatario oficial con encargo de obtener garantías para lo porvenir en lo relativo á la cuestion romana. La contestacion terminante que se dió á sus pretensiones fué la de que «se cansaba en vano, porque en ese punto los gobiernos de Austria y Alemania se reservaban de un modo absoluto su libertad de accion.»

El *Deutsches Zeitung*, despues de haber copiado el famoso artículo de la *Post*, de Berlin, en que se aconsejaba al Papa que saliese de Roma como medio mas seguro para volver en triunfo, juzgaba de este modo la situacion:

La posicion del Papa en Roma es cada vez más insostenible, y necesita urgente remedio. Es seguro que en cualquier otro territorio el Papa sería mas Papa que en Roma. En Roma no es sino un súbdito. No hay, pues, otro remedio que cambiar su situacion. Pero los medios propuestos por la *Post* y que consisten en el destierro voluntario del Papa, en la anarquia y en la revolucion seguidas de una restauracion completa en Italia, le parecen demasiado graves al *Deutsches Fagblatt*.

La cuestion pontificia, segun este periódico, debe ser resuelta diplomáticamente y sin abandonar Italia á las contingencias de las guerras civiles y de las convulsiones políti-

cas. Ciertamente no sería imposible, mediante un acuerdo internacional cualquiera asegurar al Papa la posición que le conviene.»

La *Gaceta de la Cruz*, de Berlin, órgano de la corte y del partido aristocrático, ha escrito posteriormente en un artículo que ha causado honda impresión en Europa:

«Respecto de los designios del Canciller, en lo que toca á Roma y al Patrimonio de San Pedro, creemos igualmente que el Canciller, atendiendo á la política exterior é interior, opina por un arreglo internacional de la cuestión del Pontificado, y se asegura que esta grave cuestión ha entrado en su primera faz de conferencias preliminares entre las potencias. Pero de nuestra parte también creemos que en este punto, hasta ahora no se ha pasado de lo que muestran las intenciones por parte del Canciller, y la inquietud por parte de los revolucionarios. Salvo que, con solo este aspecto, el asunto merece ser tenido en alta consideración.»

Tal es el lenguaje que de algun tiempo á esta parte usa ordinariamente la prensa gubernamental alemana, lo mismo la que recibe sus inspiraciones directas de Bismarck, que la que las recibe del Gabinete de Viena.

Por otra parte el Príncipe de Bismarck acaba de enviar á Roma al

doctor Busch, subsecretario de Estado. El *Diritto*, órgano oficioso y los demás periódicos ministeriales de Italia, tratan de quitar importancia á la misión que ha llevado á Roma el enviado alemán, suponiendo que aquella solo se referia al establecimiento de la paz religiosa en Alemania; pero varias correspondencias particulares y la prensa misma alemana, dicen terminantemente que el doctor Busch ha ido á Roma á enterarse de la verdadera situación del Papa, para poder comunicar noticias ciertas y fidedignas al Canciller del Imperio.

La *Gaceta de la Cruz*, diario de Berlin, intransigente protestante, y órgano de la corte, en una nota marcadamente oficiosa, dice á este propósito:

«El viaje á Roma del Dr. Busch no lo han motivado solamente las negociaciones que se siguen respecto á las diócesis vacantes y á los demás intereses católicos de Alemania, sino que ha ido también para tener noticias seguras acerca de la situación real del Papa.»

Añádase á esto que el Sr. Schloetzer, que se hallaba en Washington, representando cerca de aquel gobierno al imperio, ha recibido de Berlin la orden de marchar inmediata y directamente á Roma. La llegada de este diplomático será la señal del restablecimiento de las nego-

ciaciones oficiales de la Santa Sede con el imperio alemán.

Acercade las intenciones del príncipe de Bismarck, júzguese por lo siguiente que dice el *Kreuz Zeitung*:

«En lo que concierne á las intenciones del príncipe de Bismarck relativamente á Roma y al patrimonio del Papa, creemos firmemente que el príncipe desea *tanto por motivos de política interior como exterior*, una solución internacional acerca de la situación del Pontificado. Y creemos saber además, que este asunto se halla todavía encerrado en *el estadio de las tentativas preliminares* de las potencias.

Los artículos de los periódicos oficiales son globos-correos que indican las intenciones del príncipe acerca del particular.»

A esto debe unirse lo siguiente, que leemos en el *Pays*, de París:

«Alemania está haciendo constar que los italianos han faltado á la ley de garantías y han roto el equilibrio europeo, por lo cual proclaman ya sin rodeos que la mejor solución es que se devuelvan al Papa sus dominios. Francia no quiere oír esto; pero de tan grave asunto tendrá que ocuparse cuando se vea delante de un Congreso y se le conceda la palabra.

No nos toca á nosotros prever las soluciones de ese Congreso; pero no podemos dejar de decir que el Pon-

tificado está tal vez en vísperas de reconquistar una independencia efectiva por la iniciativa de un Gobierno protestante, que tendrá que seguir un Gobierno republicano declaradamente impío.

Dios solo, con su poder soberano, podría crear esta situación diplomática impregnada de tan formidable ironía.»

Después de esto dígasenos si hemos tenido razón al escribir por lema de este artículo el «*alba nautis stela refulsit*» del poeta. Sí, el horizonte se despeja, y la Iglesia volverá á triunfar de todos sus enemigos. Y su triunfo vendrá por el camino menos esperado para que así brille mas el poder de Dios.

V. C.

---

## CRONICA INTERIOR.

---

### OBISPADO DE ORIHUELA.

#### *Anuncio.*

En virtud de lo dispuesto por Real orden 10 de Diciembre próximo pasado, se ha señalado el 28 del corriente, á las once de la mañana, para la adjudicación en pública subasta de las obras de reparación extraordinaria del templo parroquial de Santa María de Alicante, bajo el tipo del presupuesto de contrata importante la cantidad de *seis mil seis-*

*cientas setenta y ocho pesetas cuarenta y siete céntimos.*

La subasta se celebrará en los términos prevenidos en la Instrucción publicada con fecha 28 de Mayo de 1877, ante esta Junta diocesana, hallándose de manifiesto en la Secretaría de la misma, para conocimiento del público, los planos, presupuestos, pliego de condiciones y memoria explicativa del proyecto.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, ajustándose en su redacción al adjunto modelo, debiendo consignarse previamente, como garantía para tomar parte en esta subasta, la cantidad de *trescientas treinta y cuatro* pesetas, en dinero ó en efectos de la Deuda, conforme á lo dispuesto por Real decreto de 29 de Agosto de 1876. A cada pliego de proposición deberá acompañar el documento que acredite haber verificado el depósito del modo que previene dicha instrucción.

Orihuela 7 de Enero de 1882.—El Gobernador Ecco. Presidente de la Junta, Antonio Begué.—El Secretario, Florentino de Zarandona.

*Modelo de proposición.*

D. N. N...., vecino de..., enterado del anuncio publicado con fecha... de Enero y de las condiciones que se exigen para la adjudicación de las obras de la Iglesia de Santa María de Alicante, se compro-

mete á tomar á su cargo la construcción de las mismas con estricta sujeción á los expresados requisitos y condiciones, por la cantidad de....

(Fecha y firma del proponente).

Nota. — Las proposiciones que se hagan serán admitidas ó mejorando lisa y llanamente el tipo fijado en el anuncio: advirtiéndose que será desechada toda proposición en que no se exprese determinadamente la cantidad en pesetas y céntimos, escrita en letra, por lo que se comprometa el proponente á la ejecución de las obras.

El Ayuntamiento de esta capital ha enviado una comisión á Ciudad-Real con objeto de felicitar al que en breve ha de ser nuestro dignísimo Prelado.

La comisión tuvo la honra de ser invitada á comer con su ilustrísima.

El *Siglo Futuro*, periódico tradicionalista de Madrid, ha iniciado la idea de una peregrinación nacional española á Roma. Al efecto elevó el día de la Inmaculada Concepción de Nuestra Señora un respetuoso mensaje á Su Santidad, solicitando la aprobación y bendición apostólica para dicho propósito, que el Soberano Pontífice se ha dignado acoger benévolamente y bendecirlo.

Hé aquí la carta con que Nuestro

Santísimo Padre se ha dignado contestar á los Sres. Nocedal, firmantes de aquel mensaje:

«Amados hijos: salud y apostólica bendición.

Las nobles y férvidas palabras que vosotros, hijos amados, habeis querido dirigirnos el dia consagrado á las glorias de la Virgen Inmaculada, han llenado Nuestro ánimo de alegría y consuelo. Desde los tristísimos hechos del 13 Julio Nós estamos de continuo recibiendo innumerable protestas que de todos los ámbitos de España se elevan, como unánime grito de indignacion que brota del corazon de los hijos heridos en el honor de su Padre. Nós hemos leído sus conceptos llenos de piedad, de dolor, de entusiasmo, y con especial complacencia las hemos visto suscritas por millares y millares de firmas, estimándolas espléndida manifestacion de la heredada fé y de los generosos sentimientos del pueblo español. Y como esta manifestacion fué para Nós motivo de aliento y esperanza, ya antes hemos significado toda nuestra gratitud; mas ahora Nos place renovar aquí el testimonio de Nuestro paternal reconocimiento, impetrandó una especial bendición para todos y cada uno de estos nuestros hijos queridos, que no se olvidaron de su Padre en los dias de tristeza y desventura.

Que si la funesta noche del 13 de Julio causó ofensa al venerado cadáver de un glorioso Pontífice, también derramó luz siniestra sobre la tristísima condicion en que se encuentra el Vicario de Jesucristo. Y bien lo comprendísteis vosotros, queridos hijos, que habeis concebido el noble designio de promover en toda España una gran peregrinacion á la tumba de los Santos Apóstoles, para conducir cerca de Nos, con la guia de sus Pastores, una escogida falange de hijos que tomen parte en nuestros dolores y Nos conforten con su afecto y con su presencia. Esta romería, de carácter pura y exclusivamente católico, tendrá por objeto visitar los sepulcros de los Apóstoles y los santuarios de la capital del Cristianismo, reavivar la piedad de los peregrinos, y dar prueba solemne de fé y adhesion á la Sede Apostólica. Tal designio, Nos regocijamos en anunciarlo, Nos será por todo extremo grato, y merecé de nuestra parte alabanza y estímulo. Plenamente conocemos cuánta es la piedad, el amor, la veneracion de los españoles al Vicario de Jesucristo, y tenemos esperanza de que responderán con ardor á vuestro llamamiento, y conseguirán formar una romería que, por el número, por la piedad y por el fervor, rivalice con aquella que bajo los auspicios de Santa Teresa, acudió á Roma en 1876 y dejó cara y perdurable me-

moria. Con esta esperanza, y en el deseo de bendecir solemne y personalmente, junto á las santas cenizas del Príncipe de los Apóstoles, á Nuestros amados hijos de España, os concedemos de todo corazón á vosotros, á vuestra empresa, y á cuantos se os asocien, la Bendición Apostólica, como prueba de Nuestra paternal benevolencia, presagio feliz de vuestro viaje y prenda de la divina protección.

Dado en Roma, junto á San Pedro el día 25 de Diciembre de 1881.—  
Año cuarto de Nuestro Pontificado.

*Leon PP. XIII.»*

Escusado es que digamos que estamos dispuestos á cooperar al buen éxito de la peregrinacion, y al efecto ofrecemos desde luego nuestras columnas á la Junta directiva que fuere nombrada para preparar y dirigir esta nueva manifestacion católica.

El Ilmo. Sr. Obispo de Palma de Mallorca, queriendo que los pobres presos de aquellas cárceles pasasen alegremente el día de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, les costeó un almuerzo y una comida abundantes. Agradecidos á este obsequio los penados, han hecho público su agradecimiento por medio de la prensa de aquella ciudad.

Ha sido presentado para la Sede episcopal de Avila, vacante por renuncia del Sr. Carrascosa, el ilustrísimo señor Obispo auxiliar de Madrid.

La *Gaceta* ha publicado un decreto abriendo un crédito de 60.000 pesetas para las primeras obras de reparacion de la Catedral de Sevilla, que segun informe facultativo, amenaza ruina.

Continúa el vecindario de Madrid contribuyendo generosamente para la reconstruccion de la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Almudena.

El total de lo recaudado ascendía en la fecha de la publicacion de la cuarta lista, á 268.311 pesetas 75 céntimos.

El *Ancora* de Palma dá cuenta en su número del día 7 de la inauguracion de la Academia de la Juventud Católica en aquella capital el 6 de los corrientes. Asistió al acto el Ilmo. Prelado, quien bendijo á los socios y á la Academia naciente.

Mucho nos alegramos de que la Juventud Católica se vaya extendiendo, pues está llamada á realizar grandes empresas de regeneracion social.

Segun el *Boletín eclesiástico* de Astorga, el cuerpo del Santo canonizado el 3 de este mes, Beato Lorenzo de Brindis, fraile Capuchino, se conserva en Villafranca del Bierzo, en el Convento de religiosas Franciscas de la Anunciada.

El Ilmo. Sr. Obispo de Santander continúa recibiendo cartas de felicitacion y adhesion por el acto de energía efectuado por su ilustrísima condenando los periódicos impíos de aquella localidad. Ultimamente ha recibido un mensaje de adhesion de los católicos de Bélgica y varias cartas de Prelados extranjeros. También ha recibido un mensaje firmado por el Juez municipal de aquella ciudad.

Nuestro director, D. Vicente Calatayud y Bonmatí, acaba de perder una preciosa hija, niña de cuatro años, en Aspe, su pueblo natal, donde habia ido á pasar las pascuas de Navidad con su familia.

Acompañámosle en su justo dolor, ménos acerbo en estos casos para los que, como nuestro amigo, abrigan creencias religiosas.

En Toro se va á establecer un Observatorio meteorológico á cargo de los PP. Escolapios, debiendo costear las obras el Municipio.

## CULTOS RELIGIOSOS.

Domingo.—En la Colegial, á las nueve, misa conventual.

En Santa María, á las nueve, misa mayor.

Mártres.—En las Agustinas, á las ocho, misa de renovacion, y por la tarde, Trisagio.

Jueves.—En las Capuchinas, á las siete, misa de renovacion, y por la tarde, á las cuatro, Trisagio.

---

## ADVERTENCIA.

*Rogamos á los señores suscritores que están en descubierto, se sirvan ponerse al corriente en sus pagos.*

*La administracion de este periódico es quizá la única que no suspende el envío del periódico cuando termina una suscripcion sin ser renovada, porque se hace cargo de que no siempre, ni en todas partes, es fácil girar el día que se quiere.*

*Pero los gastos que tiene sobre sí son tan considerables, y tan grandes los perjuicios que se le irrogan con la tardanza en los pagos, que no tiene más remedio que hacer esta indicacion, en la seguridad de que será atendida.*

*Los que están retrasados en un semestre y no se pongan al corriente en todo el próximo mes, nos veremos en el sensible caso de darlos de baja, el 31 de Diciembre.*

---

ALICANTE:

Imprenta de Antonio Seva  
plaza del Progreso, n.º 5.